

Dos horas y 31 minutos duró el discurso

# Estallido social, Israel y cifras de migrantes: las principales polémicas de la última cuenta pública de Boric



El Presidente Boric dijo que impulsará con urgencia una ley para prohibir la importación de productos desde territorios ocupados ilegalmente por Israel.

RUBEN GARCIA

**"El resultado es que durante nuestro gobierno, ha habido un descenso de 48% en migración irregular", dijo el mandatario.**

RICARDO CÁRCAMO

**A** las 10.50 horas el Presidente Gabriel Boric ingresó al salón de honor del Congreso para dar inicio a lo que sería su última cuenta pública. Entre aplausos y silencios, el mandatario se dirigió a la testera para dar comienzo a su mensaje, el que terminaría por durar exactamente dos horas y 31 minutos. El mandatario se hizo algunas preguntas sobre cómo ponderar los cambios ocurridos en Chile, en los últimos años; realizó un repaso del estallido social y lo situó como "la expresión de un malestar legítimo acumulado". Después comenzó con su evaluación del último año y diversos anuncios.

## Secreto Bancario

"Es urgente perseguir la ruta del dinero del crimen organizado y permitir que se levante el secreto bancario", dijo el mandatario, mientras entre aplausos criticó a parlamentarios de oposición por haber votado en contra del proyecto de ley de Inteligencia Económica.

"No se puede, estimados congresistas, pe dir en la mañana más eficacia contra el crimen organizado y votar en contra de levantar el secreto bancario en la tarde". Bajo esta línea, el mandatario insistió "sí no aprobamos esta ley, son los cabecillas de las bandas que seguirán impunes. Insto a este Congreso a avanzar en este proyecto".

El ministro de Hacienda Mario Marcel, se refirió a este punto tras el cierre de la cuenta pública y dijo que la discusión ha sido larga.

"Ya van dos años desde que se ingresó el proyecto de ley de Inteligencia Económica al Congreso, nos pasamos casi dos años en el Senado".

El economista explicó que si el levantamiento del secreto bancario no está, resta mucha eficacia a esta ley. "Esto tiene que ver con la capacidad que las organizaciones criminales tienen para esconder, u ocultar el dinero que derivan de las operaciones de blanqueo".

El ministro aseguró que el proyecto ya está en la Cámara de Diputados, que se votará esta semana y que insistirán sobre el tema.

## La baja de la migración

Otra de las aristas que mencionó el Presidente Boric durante su discurso, fue la baja de la migración irregular y el reforzamiento de la frontera del norte del país que a su juicio, se encontraba "desprotegida".

"El resultado es que durante nuestro gobierno, ha habido un descenso de 48% en migración irregular, que fue uno de los males legados del gobierno anterior", dijo el mandatario.

Junto a eso, dijo que la ministra de Defensa, Adriana Delplano, estuvo durante este sábado en Arica, junto a las Fuerzas Armadas para el despliegue de las tropas habilitadas por la reforma constitucional, lo que permitirá salvaguardar la frontera del norte de Chile.

## Menos homicidios

El jefe de Estado dijo que en 2021 hubo un

"aumento sostenido de homicidios y delitos violentos como encerronas, portonazos y balaceras. Esto acompañado con un creciente control territorial de bandas de crimen organizado y una frontera débil ante la migración irregular. Ante eso, acotó que "hemos logrado romper la curva de tasa de homicidios al alza, que venía hace años en ascenso. Con un trabajo serio y sostenido de Carabineros, de la PDI, de la Fiscalía y de los municipios, a todos quienes agradezco".

Además, comentó que el Congreso ha aprobado más de 60 leyes que han permitido modernizar la institucionalidad ante nuevas formas de delito, y que la mayoría de las iniciativas han tenido apoyo transversal. Allí se incluyen la ley Antinarcos, el nuevo ministerio de Seguridad Pública, entre otras iniciativas, y que durante su gobierno se han destruido más de 67.000 armas de fuego.

## Acciones contra Israel

Boric anunció una serie de medidas en contra de Israel, condenó su actuar y acusó a su gobierno de cometer "genocidio y limpieza étnica sobre el pueblo palestino".

Dentro de las medidas adoptadas, está el retiro de agregados militares chilenos, la exclusión de ese país de la Feria Internacional del Aire y del Espacio (Fidae) y que "se emitieron órdenes de arresto internacional contra el Primer Ministro Benjamín Netanyahu y otros altos cargos del gobierno de Israel". También anunció que se impulsará con urgencia una ley para prohibir la importación de productos desde territorios ocupados ilegalmente por Israel.

Por su parte, el embajador de Israel, Gil Artzyeli dijo esta tarde a Radio Infinita que "en Gaza no hay genocidio ni limpieza étnica. Hay guerra".



Rafael Gumucio

## "Growing Up in Public"

"Growing Up in Public" es un disco caótico, honesto y fascinante. Algo parecido pasa con los discursos del Presidente Gabriel Boric: los hemos visto crecer en público. Hemos escuchado sus primeras letras llenas de rabia y esperanza, sus tropezones líricos, sus estribillos repetidos y, últimamente, algunos so los más sobrios, incluso clásicos. Estamos en camino a conocer un adulto que pasó al poder sin morir en el intento, y a la madurez sin envejecer del todo, ni madurar completamente.

Su último discurso, el del 21 de mayo, no fue solo el parte meteorológico de un gobierno en invierno, sino también el capítulo más reciente de esa biografía pública que se escribe

Crecer en público es un privilegio riesgoso, porque la política no es una adolescencia prolongada.

al ritmo de la cotutura y de los traumas de una generación. El hecho de que su mujer estuviera a punto de parir en esos mismos momentos lo dice todo sobre la que será la leyenda de un Presidente, el que vimos nacer, crecer y multiplicarse en

cámara y en la Cámara, esta Cámara de diputados y senadores la peor que haya tenido nunca nuestra democracia.

Porque Boric, a diferencia de otros presidentes que llegaron sabiendo todo, fingiendo que no tenían dudas, ha mostrado su aprendizaje como quien muestra una herida. Su entusiasmo a veces se volvió arrogancia, su empatía, inacción, y su necesidad de corregirse, un tic nervioso. El problema, claro, es que crecer en público es un privilegio riesgoso, porque la política no es una adolescencia prolongada. No siempre hay tiempo para aprender. A veces el país necesita a un adulto y lo necesita ya.

Sin embargo, entre tanto cinismo reciclado, no deja de tener valor que alguien siga insistiendo en que la política es un oficio que se aprende, no una casta que se hereda. Y que el poder no es para alejarse del mundo, sino para responderle.